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10 Zusammenfassung

Im Rahmen der vorliegenden Diplomarbeit wurden in den Naturschutzgebieten „Rübenbusch“, 

„Quellgebiet Glessener Bach“ und „Entenfang“ im Rhein-Erft -Kreis im Zeitraum von April bis 

Juni 2009 die Vegetati on, die Biotoptypen sowie die § 62-Biotoptypen untersucht. Die Unter-

suchungen dienten als Grundlage für die Anwendung von drei unterschiedlichen Bewertungs-

verfahren zur Ermitt lung des Zustandes der Gebiete. Die Ergebnisse der Verfahren wurden 

diskuti ert und die Verfahren auf Anwendbarkeit überprüft .

Anhand der vegetati onskundlichen Untersuchungen nach BRAUN-BLANQUET (1964, in ELLEN-

BERG, 1996) und der fl ächendeckenden Biotopkarti erung gemäß den Angaben von LANUV 

(2002) wurden im Gebiet „Rübenbusch“ drei unterschiedliche Biotoptypen ermitt elt, wovon 

der Eichen-Hainbuchenwald den größten Anteil (76 %) ausmacht. Biotoptypen nach § 62 LG 

NRW konnten nicht festgestellt werden.

Im Naturschutzgebiet „Quellgebiet Glessener Bach“ wurden insgesamt zehn verschiedene 

Biotoptypen erfasst. Den überwiegenden Anteil machen dabei naturnahe Waldbiotoptypen 

wie Hainbuchen-Eichenmischwald, Erlen-Bruchwald und Eschenwald auf Auenstandort mit 

insgesamt 79,3 % aus. Darüber hinaus konnten im Gebiet drei nach § 62 LG NRW geschützte 

Biotoptypen festgestellt werden, welche einen Anteil von ca. 12 % an der Gesamtf läche aus-

machen.

Im Gebiet „Entenfang“ wurden dreizehn Biotoptypen erfasst. Den größten Anteil macht dabei 

mit 42 % der Biotopkomplex aus Teich mit Röhrichtsaum, Schlammbänken und niedrigwüchsi-

gen Uferfl uren aus. Weiterhin sind u. a. Gehölze und Grünländer zu fi nden. Fast die Hälft e des 

Gebietes (49,1 %) sind als Biotopkomplex nach § 62 LG NRW erfasst worden.

Auf Grundlage der ermitt elten Ergebnisse aus den vegetati onskundlichen Untersuchungen, 

erfolgte eine naturschutzfachliche Bewertung der Biotoptypen mit drei Verfahren.

Diese sind das Bonner Verfahren nach GASTAUER & TREIN (2009), die Methode zur ökologi-

schen Bewertung der Biotopfunkti on von Biotoptypen nach LUDWIG & MEINIG (1991) sowie 

die Standardisierte Bewertung von Biotoptypen nach LANUV (2008b). Die ermitt elten Bewer-

tungsergebnisse wurden gegenübergestellt und diskuti ert, wobei die Schwächen und Stärken 

bei allen drei Verfahren herausgearbeitet wurden. Bei Gegenüberstellung der Ergebnisse der 

bewerteten Biotoptypen ließ sich feststellen, dass es in der Regel zu deutlichen Unterschieden 
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der ermitt elten Bewertungsergebnisse für den gleichen Biotoptyp kam. Ein weiterer Prüfungs-

schritt  befasste sich mit der Anwendbarkeit der Methoden. Hierbei wurde das Verfahren nach 

GASTAUER & TREIN (2009) für die Bewertung der Biotoptypen im Rahmen dieser Arbeit als am 

Besten geeignet befunden.

Insgesamt ergaben die Bewertungen für die drei untersuchten Gebiete überwiegend eine hohe 

bis sehr hohe Bedeutung. Aufb auend auf den ermitt elten Bewertungsergebnissen wurden ab-

schließend Handlungsempfehlungen zur Pfl ege und Entwicklung der Gebiete vorgeschlagen.

Summary

Within the scope of this submitt ed dissertati on the vegetati on and biotope types as well as 

the § 62- biotope types of the conservati on areas “Rübenbusch“, “Quellgebiet Glessener Bach“ 

and “Entenfang“ in the Rhein-Erft -Kreis were examined during the period of April to June 2009. 

These examinati ons served as the applicati ons basis for three diff erent evaluati on processes 

in order to determine the area conditi ons. The conclusions of these processes were discussed 

and the applicability of the methods was reviewed.

With the plant sociological examinati ons by BRAUN-BLANQUET and the extensive biotope car-

tographies by LANUV (2002) three diff erent biotope types were determined in the area of 

“Rübenbusch” of which the “Eichen-Hainbuchen-Wald” takes the major part (76%). Biotope 

types according to § 62 LG NRW could not be established.

In the conservati on area “Quellgebiet Glessener Bach” ten diff erent biotope types were catalo-

gued altogether. The main part consists of near-natural forest biotope types like “Hainbuchen 

–Eichen-Mischwald”, “Erlen-Bruchwald” and “Eschenwald” in a meadow habitat with 79.3% 

altogether. Beyond this, three § 62 LG NRW protected biotope types could be established, 

which have a share of about 12% of the whole area. In the “Entenfang” area thirteen biotope 

types were registered. With 42%, the biotope complex of pond with cane break edge, mud 

benches and low grown waterside meadow, represents the biggest part. Furthermore small 

wood and grasslands can be found. Nearly half of the area (49.1%) is recorded as a biotope 

complex according to § 62 LG NRW.

Based on the determined results from the plant sociological examinati ons, a conservati onal 

evaluati on of the biotope types was carried out. On the occasion, three diff erent types of eva-

luati on were applied. The “Bonner Verfahren” by GASTAUER & TREIN (2009), the method for 

ecological valuati on of biotope functi ons of biotope types by LUDWIG & MEINIG (1991) as well 
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as the standardized evaluati on by LANUV (2008 b).

The determined evaluati on results were compared and discussed and the applicability of the 

methods was verifi ed. The comparison of the results of the evaluated biotope types detected, 

as a general rule, clear diff erences in the determined evaluati on results for a biotope type.

Relati ng to the applicability, the method by GASTAUER & TREIN (2009) was decided to be the 

best suitable for the evaluati on of the biotope types within the scope of this work.

Altogether the evaluati ons of the three examined areas resulted in a predominantly high 

to very high importance. Based on the established evaluati on results, recommendati ons of 

further acti ons for the care and development of the above menti oned areas were suggested.
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